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出了一个令周围人和其他认识我的人颇感震惊，甚至于连我

现在的律师同事也感到奇怪的决定--从大型国企（某著名航

空公司）法律顾问的工作岗位上辞职转而跳槽到我现在的单

位--江苏南京汇商律师事务所做律师。 所以让众人感到吃惊

，是因为我丢弃了一份舒服的工作，转而从事一份极其辛苦

和艰难的工作。他们不理解我为什么放着6000块钱一个月薪

水的工作不干，偏偏去干1000来块钱一个月的工作；他们不

理解我为什么放着早上9点上班下午4点下班的工作不干，偏

偏去干早上8点半就得上班，下午6点可能都不能下班、周末

或是晚上还得加班的工作；他们不理解我为什么放着出门办

事全是派车的工作不干，偏偏选择大夏天无论多热、无论多

远都是自行车的工作；他们不理解我为什么放着一份报纸、

一杯茶、一台电脑玩一天的工作不干，偏偏选择整天忙得没

有一点时间休息的工作；他们不理解⋯⋯有时候，我也觉得

不能理解。 但是，我还是毅然地选择了律师。 尽管这一选择

对我而言是痛苦的。机会成本是巨大的，而可预见的未来收

益却是极少的，这令我也曾不能痛快的抉择。 然而犹豫只是

短暂的，因为我相信我的这一选择不是鲁莽的，而是经过了

利弊权衡之后才做出的。 我没什么选择律师？首先是因为律

师是我长久的夙愿。 儿时的我总是喜欢看美国电影和香港影

片中有关律师的场景，看到律师在法庭上唇枪舌剑的镜头，

我总感到一种莫名的亢奋。那时我就想，长大了我也要做一



个律师。 高考后填报志愿的时候，我填报的所有学校的第一

个专业全是法学。老天也不负我，终于让我实现了自己读法

律的梦想，考进了南京大学法学院。大学期间，自恃天份较

好，加之刻苦努力，民法考试在全年级考了两回第一。这让

我信心大增，对其它专业课也学得游刃有余。我有时候甚至

狂妄的以为，不做律师对不起我的努力和我累积的专业知识

。 但我还是不能免俗，大四找工作时由于不甘心1000块钱一

个月的律师助理工作，应聘去了一家航空公司。而且可以聊

以自慰的是，工作是法律顾问，一个可以发挥我专业才能的

工作。 但是企业内部的法律顾问似乎过于单纯了，在公司里

面就是审查修改合同、商务谈判、招标评审，有诉讼案子也

会参与，但是主要是让律师做。所以就能力的发挥空间和个

人成就感而言，确实让我产生挫败感，我甚至于也不像以前

那么自信了。当有一天突然停下来仔细检讨自己的职业规划

问题时，我才真正意识到这样的状态并不是我想要的。律师

才是我一直所向往的。 我为什么选择律师？其次是因为律师

是有挑战性的工作。 律师是很有挑战性的工作，这几乎是大

家一致的认识。其实，任何工作对普通人而言都具有挑战性

，但是要命的是，律师工作即使是对于聪明人而言也是具有

挑战性的。能干好律师的绝对不是人才，而是天才。要成为

成功的律师，必须具备以下几个方面的素质。 首先，律师要

精通法律。法律是律师的安身立命之本。要干好律师这个行

当，不仅要精通实体方面的法律，还要精通程序方面的法律

；不仅要精通成文的法律，还要了解诸如政策、习惯等不成

文的法源；不仅要精通现行有效的法律，还要了解过去已经

废除的法律（因为法律通常不溯及既往）；不仅要精通中央



颁布的法律、法规、规章，还要了解地方的法规、规章；不

仅要精通全国人大及其常委会制定的法律，还要了解国务院

制定的法规，更要了解最高院的司法解释和省级法院的审判

指导意见。所以，仅凭大学期间所学法律和司法考试期间接

触的法律，对律师工作而言，是远远不够的。法律是律师的

终身学习内容。 其次，律师要熟悉事实。律师的工作就是提

炼事实，运用法律的过程。事实提炼的重要性，对于律师而

言绝对不比法律来得轻。诉状上“事实和理由”部分绝大部

分内容都是对事实的描述。然而这里所讲的事实不同于文学

作品中的事实，它必须是有重点的事实，又必须是有根据的

事实（有证据材料佐证）。所以对案件的事实，在描述上就

必须有所取舍，抓住重点，寻准突破点，并且尽量做到所说

的每一句话都有事实依据。对这一过程有一个词语最能精确

地表达--“剪裁”，即选取最具有法律意义、满足法律构成

要件的事实留下来，然后将剪裁后的事实组织起来。这一功

夫的练就，绝非一日之功，需要不断的练习，并且有时候也

需要一定的天份。第三，律师要长于表达。律师主要的工作

就是表达，从而说服别人。律师不仅要有很强的文字表达能

力，而且要有很强的口头表达能力。文字表达自然是律师的

主要工作，诉状、律师函、法律意见书等法律文件，都是律

师必须完成的。但是律师更重要的还是要学会口头表达。律

师要说服当事人，好让当事人委托你；律师要说服对方当事

人，好让对方作出让步；律师更要说服法官、仲裁员，好让

他们支持自己的观点。而这些目的的达成，更多的是口头的

沟通。所以表达能力是律师最基本的素质。很难想象，一个

言辞木讷的律师可以成为一位成功的律师。 最后，但并非最



不重要的，律师要善于经营关系（这里所讲的经营关系更多

的是从相处之道的意义上阐述的）。律师业具有一定的特殊

性，是通过口耳相传而获得业务来源的。一定的人脉，是维

持律师体面生活的保障。上述三个能力再强，没有人委托你

，一切的才能也只能在墙角旮旯里搁着。律师经营人际关系

，一个应该把握的总的原则：厚道做人，认真做事，积极主

动，灵活应变。厚道做人，认真做事，必然给别人一个好的

印象；积极主动，灵活应变，自然不会令关系生疏。相信做

到这两点，至少不会饿肚子。余下的就靠自己的悟性了。曾

经有一个律师告诉我，做事要积极主动，有些事你做了，终

会有效果的。 我为什么选择律师？还因为，律师是有前途的

工作。 大的方面讲，我们国家正在建设法治国家，依法治国

已经成为国家的基本方针。伴随着这一进程，律师在法治国

家建设中的作用将越来越明显，也越来越无可替代。律师在

我们这个社会受到空前的重视，律师被社会大众冠以“精英

”的名号。在政治、经济、社会等各个领域到处都可以见到

律师的身影。律师成为人大代表、政协委员的事例，屡见不

鲜。有的律师甚至当上了省高院的副院长。刚刚通过的《物

权法》，律师在其中就发挥了巨大的作用。 小的方面讲，律

师还是一个体面的工作。文学作品中对律师的描述，都是西

装革履，意气风发。外人谈起律师都是说，律师真有钱。做

律师只要不是特别倒霉，维持一个体面的生活是绝对不成问

题的。并且律师没有退休这一说，干到老死都行。而且正如

寿坚荣先生所分析的，目前我们的律师行业可能面临着一个

断层，断层对律师行业的发展是不利的，但对打算从事律师

工作的年轻律师而言，却是千载难逢的机遇。只要年轻律师



耐住寂寞、熬过痛苦，即将到达的将是柳暗花明又一村的世

外桃源。 所以，我选择了律师，并且毫不后悔。 100Test 下载

频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


